
Наследство  после  смерти
гражданского мужа и права на
него

В  рамках  толкования  гражданского  законодательства  такое
определение как «гражданский брак» отсутствует. В народе таким
статусом  наделяют  не  определенные  законом  отношения  между
совместно проживающими мужчиной и женщиной, не состоящими в
законном  браке,  но  тем  не  менее,  ведущими  общее  домашнее
хозяйство.

Как правило, в результате такого «гражданского брака» в семьях
рождаются и успешно воспитываются общие дети, т.е. отношения в
таком браке построены не только на сексуальном влечении друг к
другу, но и на общих интересах, взаимном уважении, совместными
планами на дальнейшую жизнь.

Несмотря на то, что такие отношения не определены рамками
законодательства,  и  соответственно  супруги  в  таком
«гражданском  браке»  не  наделены  законными  правами  и
обязанностями, такие отношения существуют и имеют право быть,
что  подтверждается  распространенными  реальными  жизненными
ситуациями.

Право  на  наследство  гражданской
жены после смерти гражданского мужа
Еще раз обратим внимание на то, что и в гражданском и в
семейном законодательстве РФ отсутствует такое определение как
«гражданский брак».

Законом  признается  лишь  брак,  зарегистрированный  между
мужчиной  и  женщиной  в  порядке,  предусмотренном
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законодательством  о  браке  и  семье.

Даже совместное проживание и ведение домашнего хозяйства на
протяжении долгих лет «гражданских супругов», в том числе и
наличие у них общих детей, рожденных в гражданском браке, не
будет признано законным браком, и соответственно не повлечет
никаких правовых последствий. В рассматриваемом случае – не
даст права пережившему гражданскому супругу вступить в права
наследования.

В правовой среде возможно привести не мало реальных жизненных
случаев,  когда  граждане  после  смерти  своих  гражданских
супругов не смогли отстоять свои права на совместно нажитое в
гражданском браке имущество, поскольку, как говорилось выше,
гражданский  брак  не  влечет  за  собой  никаких  юридических
последствий.

Результатом не узаконенных брачных отношений в случае смерти
одного из гражданских супругов может явиться тот факт, что
нажитое в течении совместной жизни имущество, может перейти по
наследству,  которое  было  нажито  на  протяжении  долгих  лет
совместной  жизни,  переходило  по  наследству  к  родственникам
умершего гражданского супруга.

В данной ситуации к наследованию призываются наследники по
закону, которыми являются: дети, родители, братья и сестры
умершего,  его  дяди  и  тети,  включая  дальних  родственников,
согласно определенной законодательством очередности.

К  сожалению,  гражданский  супруг,  имеющий  к  наследуемому
имуществу самое непосредственное отношение, не смог вступить в
права  наследования  лишь  по  одной  простой  причине  –  он  не
являлся родственником умершего, поскольку гражданский брак не
дает  таким  отношениям  законного  статуса  семенных  либо
родственных  отношений.

Однако,  в  порядке  исключения,  при  наличии  определенных
обстоятельств,  возможно  отстоять  свои  права  в  наследовании
имущества после смерти гражданского супруга.



Итак, остановимся на обстоятельствах, позволяющих гражданской
жене вступить в права наследования.

Исходя из установленных законом правил распределения долей в
наследстве, гражданская супруга может заявить свои права на:

имущество  в  случае,  когда  в  пользу  пережившей
гражданской супруги умерший оставил свое распоряжение в
отношении  принадлежавшего  ему  имущества,  оформленное
путем составления завещания на ее имя завещание; а также
когда у умершего имелись родственники, находившиеся в
непосредственной финансовой зависимости от него или же
при  наличии  наследников  первой  очереди.  В  случае
отсутствия  наследников  первой  очереди  остается
возможность заявить свои притязания на все имущество в
целом;
обязательную  долю  в  наследстве  в  случае,  когда
пережившая своего гражданского супруга женщина до его
смерти  являлась  нетрудоспособной  и  находилась  на  его
иждивении, что должно быть документально подтверждено.

Гражданская  супруга  умершего  может  быть  признана
нетрудоспособной  в  случае,  когда  она:

является инвалидом первой или второй группы;
находится в возрасте, дающем право на страховую пенсию
по старости (55 лет и старше). В данном случае условие
назначения пенсии не является обязательным.

В  соответствии  с  законодательством,  к  иждивенцам  относятся
граждане, которые проживали совместно с гражданином, финансово
обеспечивающим их более года.

При этом, факт нахождения на иждивении не будет признанным,
если материальная поддержка являлась незначительной либо не
регулярной. В данном случае не имеет значения наличие либо
отсутствие  у  гражданской  супруги  собственной  зарплаты  либо
пенсии.



В  целях  получения  прав  на  наследство  после  умершего
гражданского супруга, необходимо предоставить суду и законным
наследникам  умершего  неоспоримые  доказательства  совместного
проживания с усопшим, факт своего непосредственного участия в
создании семейного бюджета путем своей трудовой деятельности и
ведения общего хозяйства.

Все  это  необходимо  для  определения  доли  наследственного
имущества гражданской супруги умершего. Размер ее доли в массе
наследуемого имущества будет напрямую зависеть от ее личного
вклада  в  создании  семейного  бюджета  и  размера  ее  личных
доходов.

Доказательствами может послужить:

Справка  о  месте  регистрации  по  месту  совместного
проживания  с  умершим;  если  регистрация  гражданской
супруги  не  совпадает  с  местом  жительства  умершего
супруга,  то  от  сотрудников  ЖЭКа  либо  домоуправления
возможно запросить документ в подтверждение фактического
совместного проживания с умершим (в случае необходимости
можно  в  качестве  доказательств  использовать  показания
свидетелей, которыми могут быть соседи, подтверждающие
факт вашего совместного проживания);
Счета-фактуры,  чеки,  квитанции  и  иные  платежные
документы, подтверждающие факт оплаты услуг, выполнения
работ, совершения расчетов гражданской женой по затратам
на ведение совместное домашнее хозяйства;
Изложенные в письменном виде объяснения соседей, которые
могут выступить лично в суде в качестве свидетелей, либо
предоставить  письменные  свидетельские  показания  по
интересующему вопросу;
Для  сравнения  долей  участия  в  совместном  домашнем
хозяйстве  (ведении  общего  бюджета)  могут  быть
предоставлены справки о доходах каждого из гражданских
супругов;
Доказательством  совместного  проживания  в  гражданском
браке смогут послужить и предоставленные фотографии либо



видеозаписи,  подтверждающие  существование  близких
семейных отношений на протяжении различных промежутков
времени (в разное время года, на протяжении нескольких
лет с подрастающими детьми и т.д.).

Поскольку разговор идет об имуществе, нажитом в гражданском
браке совместно, то утрата прав на это имущество пережившим
супругом может негативным образом отразиться на материальном
благополучии пережившей супруги умершего и оставшихся общих
детей.

Поэтому учитывая важность данного обстоятельства, необходимо
весьма  тщательно  отнестись  к  сбору  доказательств  своего
участия в ведении общего совместного домашнего хозяйства и
общего бюджета, учесть мельчайшие детали.

Только в судебном порядке возможно установить факт того, что в
результате  гражданского  брака  между  мужчиной  и  женщиной
действительно  была  создана  и  существовала  семья,  которая
придерживалась тех же принципов и моральных устоев, что и в
семьях, зарегистрированных в законном порядке.

Поэтому, только досконально изучив материалы гражданского дела
и предоставленные доказательства, суд может определить долю в
имуществе  умершего  супруга,  которая  может  быть  выделена  в
пользу пережившей супруги.

«Гражданская» жена в незаконном браке обязана четко понимать,
что  для  защиты  своих  имущественных  интересов  придется
приложить  немало  усилий,  и  возможно  для  этого  придется
потратить несколько лет.

Как оформить заявление?

Необходимо  знать,  что  супруга  в  гражданском  браке  сможет
обратиться с заявлением к нотариусу при наличии вышеуказанных
обстоятельств.

В  случае  отсутствия  завещания  в  ее  пользу  или  же  когда



невозможно  будет  доказать  факт  нахождения  на  иждивении
умершего  в  период  более  года,  оформить  свои  права  на
наследство  после  смерти  гражданского  супруга  будет  крайне
затруднительно.

Образца  подобного  заявления  нет,  его  можно  написать  в
произвольной форме, придерживаясь общеустановленных правил для
оформления официальных документов.

В верхнем правом углу необходимо подробно указать название и
адрес  нотариальной  конторы,  ниже  –  свои  данные:  полностью
фамилию, имя, отчество, адрес регистрации, почтовый индекс и
номера телефонов для связи.

По тексту заявления необходимо отразить:

сведения об умершем: его фамилию, имя и отчество, год
рождения, место регистрации перед смертью, дату смерти;
фамилию, имя и отчество пережившей супруги, определить
свой статус как «гражданская жена», сведения о месте
жительства;
указать состав наследуемого имущества либо его часть,
четкое наименование и место его нахождения, сведения о
цене.

Под заявлением указать дату, свои инициалы с расшифровкой и
подпись.

Прилагаемые к заявлению документы

Оформляя  заявление,  необходимо  приложить  к  нему  документы,
хотя возможно их предоставить и позднее.

Понадобятся:

свидетельство о смерти покойного гражданского супруга;
выписка из домовой книги о последнем месте проживании
умершего;
документы на имущество, указанное в завещании покойного
и причитающееся его гражданской супруге.



Исходя из обстоятельств каждого конкретного дела, нотариусом
может  быть  конкретизирован  либо  расширен  список  требуемых
документов.

Заявить свои права на наследственное имущество необходимо в
строго определенный законом период времени — не позднее 6
месяцев  с  момента  смерти  наследодателя  (даты  открытия
наследства).  Вступить  в  права  наследства  возможно  со  дня,
следующего  за  днем  смерти  наследодателя,  либо  в  срок,
установленный  решением  суда.

В случае, когда срок для принятия наследства был пропущен, не
стоит отчаиваться – данный срок может быть восстановлен судом.

Однако, необходимо учесть, что восстановить срок в судебном
порядке  возможно  лишь  при  наличии  уважительных  причин  к
которым  можно  отнести:  отсутствие  сведений  о  смерти
гражданского супруга, нахождение длительное время за пределами
страны  постоянного  проживания,  период  нетрудоспособности  и
тому подобное.

Разрешение споров о правах гражданской жены на наследственное
имущество очень сложный процесс, поскольку законы Российской
Федерации  очень  категоричны  и  не  защищают  интересы
гражданского  брака.

В  этой  связи  получить  решение  суда  о  восстановлении
пропущенного  срока  на  принятие  наследства  в  случае  с
гражданским браком будет наиболее сложно чем в стандартной
ситуации.


